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Desbalance 
(2024-11-26, Desbalance, El Universal, . 22) 
La situación en el sector de la construcción es complicada, nos dicen. Sin embargo, la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), de Jesús Esteva, y la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), de Luis Méndez Jaled, ven 
oportunidades de inversión respecto a lo logrado en el sexenio anterior. 
El Universal (sitio), 
 

Caída en la producción de la construcción en México 
(2024-11-26, David Páramo, Imagen Radio (sitio), ) 
En Análisis Superior con David Páramo y en entrevista con Luis Méndez Jaled, Presidente 
Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) habla sobre la 
reciente disminución en la producción de las empresas constructoras en México. En septiembre, 
se registró una caída del 4.8% mensual desestacionalizado, marcando su tercer descenso 
consecutivo y la mayor baja en los últimos ocho meses. Además, la producción de la construcción 
retrocedió un 22.4% en comparación con septiembre de 2023, su quinta caída consecutiva y la 
más pronunciada desde julio de 2020. 
 

En entrevista, Luis Méndez Jaled, Presidente de la CMIC, expresa preocupación por caída 
en la construcción en México. 
(2024-11-25, David Páramo, 90.5 Imagen, ) 
En entrevista, Luis Méndez Jaled, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, expresó su preocupación por la caída en la industria de la construcción en 
México. Atribuyó esta disminución principalmente a la reducción del presupuesto para 
infraestructura en 2024, que se recortó en un 30% respecto al año anterior. También mencionó 
que muchos grandes proyectos, como el Tren Maya, han finalizado, lo que ha impactado 
negativamente en la inversión. Méndez Jaled destacó la importancia de recuperar las carreteras, 
ya que dos de cada tres kilómetros están en malas condiciones, lo que afecta la productividad y 
la seguridad. Aunque reconoció que ha habido inversiones en infraestructura, consideró que es 
necesario aumentar la inversión en educación, salud y temas hídricos. Expresó optimismo sobre 
una posible recuperación del valor de la construcción para el primer semestre de 2024, gracias a 
una buena relación con el gobierno y la disposición de la industria para colaborar en el desarrollo 
del país. 
 

Industria de la construcción se desploma en septiembre 
(2024-11-25, Redacción, El Sol de México (sitio), ) 
La construcción se desplomó en septiembre y registró su peor resultado desde la pandemia de 
Covid-19, según datos publicados este lunes por el Inegi. El valor de producción de la industria 
cayó 21.6 por ciento en el noveno mes del año respecto al mismo periodo de 2023, su mayor 
caída anual desde julio del 2020, cuando el sector se vio impactado por la crisis sanitaria. De 
acuerdo con especialistas, la industria de la construcción en México se ha visto afectada durante 
este año por el término de megaproyectos de la administración pasada y por el cambio del 

https://www.efinf.com/clipviewer/fbe1204e1c20c9994ddcf778563e9022?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8a6095340100a80cce5e35b4876aa119?file
https://www.efinf.com/clipviewer/76b93abe31d10452ae329dfea1a1f4cb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f4a455ef47c130f9c6774001f4a64e92?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f4a455ef47c130f9c6774001f4a64e92?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0c62410162ce74913a67affd9b322710?file


 

 

 

sexenio, lo que mete freno a obras. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) espera que el sector privado invierta un billón de pesos el próximo año en diversas obras, 
para lo que solicitan certidumbre por parte del gobierno. 
El Sol de Toluca (sitio),El sudcaliforniano BCS (sitio),El Sol del Centro AGS (sitio),La Voz de la Frontera BC (sitio),El Heraldo 
de Chihuahua CHIH (sitio),El Sol de la Laguna COAH (sitio),El Sol de Acapulco (sitio),El Sol de Irapuato (sitio),El Sol de 
Salamanca (sitio),Noticias Vespertinas GTO (Sitio),El Sol de León (sitio),El Occidental JAL (sitio),El Sol de Zamora (sitio),El 
Sol de Morelia (sitio),El Diario de Querétaro QRO (sitio),El Sol de Puebla (sitio),El Sol de Tulancingo (sitio),Diario del Sur 
CHIS (Sitio),El Sol de San Luis Potosí (sitio),El Sol de Cuernavaca (sitio),El Sol de San Juan del Río (sitio),El Sol de Sinaloa 
(sitio),El Sol de Cuautla (sitio),El Sol de Mazatlán (Sitio),El Sol de Hermosillo SON (Sitio),El Sol de Tampico (sitio),Diario de 
Xalapa VER (sitio),El Sol de Tijuana (sitio),El Sol del Bajio Guanajuato (sitio),El Sol de Durango (sitio),Heraldo de Chiapas 
(sitio),El Sol de Tlaxcala (sitio),El Sol de Córdoba (sitio),El Heraldo de Tabasco TAB (sitio),El Sol de Zacatecas (sitio),El Sol 
de Orizaba (sitio), 
 

Se espera que la construcción registre un crecimiento del 3-5% mientras México sigue 
apostando por la infraestructura y el nearshoring 
(2024-11-26, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
Según los datos de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), se espera 
que la construcción en México registre un crecimiento de entre el 3% y el 5% para finales de este 
2024. Este porcentaje podría suponer una suma de 175.000 millones de dólares, catapultando a 
México a la posición número doce de los mercados más grandes en esta industria. Y es que, 
según indica el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), solamente el sector de la 
construcción ya lideró en crecimiento industrial a inicios del actual año, superando en un 17,9% 
al mismo periodo de 2023. 
 

El Regreso de Donald Trump Amenaza la Industria de la Construcción en México 
(2024-11-26, Redacción, Cambio 22 YUC (sitio), ) 
La industria de la construcción en México enfrenta un panorama incierto ante el retorno de Donald 
Trump a la presidencia de Estados Unidos en 2025. Ante este escenario, los principales actores 
del sector han comenzado a posicionarse. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) expresó su respeto por el proceso electoral estadounidense y manifestó 
su confianza en el inicio de una etapa de diálogo respetuoso entre los países miembros del T-
MEC. "El verdadero reto es incrementar la competitividad, fortaleciendo las cadenas de valor de 
la zona del T-MEC", señaló el organismo en un comunicado. 
 

Se espera que la construcción registre un crecimiento del 3-5% mientras México sigue 
apostando por la infraestructura y el nearshoring  
(2024-11-25, Redacción, Sureste Informa YUC (Sitio), ) 
Si México quiere seguir manteniendo un crecimiento económico sostenible, las instituciones 
deberán invertir el equivalente al 30% del Producto Interno Bruto (PIB) en infraestructuras. Y es 
que, tal y como indica la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), si 
México quiere seguir manteniendo un crecimiento económico sostenible, las instituciones 
deberán invertir el equivalente al 30% del Producto Interno Bruto (PIB) en infraestructuras. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Registra construcción el peor desempeño en 16 meses 
(2024-11-26, Arturo Barcenas, El Financiero (Sitio), ) 
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Pese a que en septiembre el valor total de las empresas del sector de la construcción de Nuevo 
León registró un incremento nominal de 17.11 por ciento respecto al mismo mes del año pasado, 
fue el desempeño más débil presentado desde mayo del 2023, cuando reportó un alza anual de 
12.43 por ciento. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Nuevo 
León atribuyó esta desaceleración del sector a los cambios de gobierno a nivel municipal, entre 
otros factores. "Históricamente la inversión en construcción se ve impactada por los comicios 
electorales, las administraciones públicas bajan su ritmo porque se encuentran en un periodo de 
cambio, eso impacta a la obra pública y los trámites que realizan los privados, por ello también la 
inversión privada desacelera", dijo Roberto Macías Quintanilla, presidente del organismo en 
Nuevo León. 
 

Nombra Red Siglo XXI Nuevos Delegados Municipales 
(2024-11-25, Redacción, Mag Deportes (Sitio) , ) 
Este sábado 23 de Noviembre se llevó a cabo la Toma de Protesta de Delegados Municipales de 
la Asociación Civil Red Siglo XXI A.C. "La Fuerza de la Sociedad Civil Organizada", organización 
que cuenta con distinguidos miembros de la Sociedad Civil que trabajan en los 10 municipios del 
Estado y por primera vez en la historia, tendrán Delegaciones en cada uno realizando acciones 
en favor de los sectores más vulnerables en nuestro Estado de Colima. El Eventos tuvo 
participación y estuvieron presentes la Diputada Local Sofia Peralta Ferro, Francisco Bravo, 
Regidor del Ayuntamiento de Colima y Representante Personal del Presidente Municipal Riult 
Rivera Gutierrez; Dr. Armando Herrera Rodriguez, Tesorero de la Red Siglo XXI A.C.;Invitados 
Especiales: Ing. Julio Lugo Barriga, Presidente de la CMIC Colima, Profr. Zenen Campos Beas, 
Lider de la Federación de Transportistas; Regidora Capitalina Profesora Ana Isabel Flores Viera, 
Presidenta de la Comisión de Salud, Familia y Grupos Vulnerables; Regidor Capitalino Edgar 
Osiris Alcaraz Saucedo, Raul Alberto Vazquez, de la Unidad de Asociaciones Civiles con causa 
Guadalajara; Exdiputado Local Jesus Dueñas. 
 

Empresarios de Lázaro Cárdenas y Alfonso Martínez cierran filas para impulsar 
desarrollo del Puerto. 
(2024-11-25, Redacción, Diario ABC de Michoacán MICH (Sitio), ) 
Integrantes de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Lázaro 
Cárdenas y empresarios del Puerto, cerraron filas con el Presidente de Morelia, Alfonso Martínez 
Alcázar, para impulsar el desarrollo de esta zona del estado mediante la atracción de capital de 
China. En reunión de trabajo, el Alcalde, Alfonso Martínez agradeció la gran convocatoria ya que 
además de CMIC, estuvieron presentes representantes del Consejo Coordinador Empresarial de 
Lázaro Cárdenas (CCELC), COPARMEX, la Confederación Nacional de Transportistas 
Mexicanos (CONATRAM) CANACO Servytur Lázaro Cárdenas y la Asociación de 
Autotransportes de Carga Federal de Lázaro Cárdenas (ATLAC). 
 

Desaceleración en la construcción impacta el cierre de año en SLP 
(2024-11-25, David Medrano, Plano Informativo SLP (sitio), ) 
Las actividades constructivas al tercer trimestre de este año, en San Luis Potosí reflejaron una 
mayor desaceleración al registrar apenas un 1.9 en el valor de producción, conforme a la 
Encuesta Nacional de Empresas Constructoras que presenta el INEGI, a tasa mensual, la 
industria en México disminuyó en remuneración real, horas trabajadas y personal ocupado. En 
San Luis Potosí la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción advertía que el cierre 
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del año, era uno que resiente una caída en las actividades constructivas, debido a que los 
gobiernos estatal y municipales, principales contratistas de obra, cierran sus ejercicios fiscales. 
 

¿Cuánto invierte León al día en obras? 
(2024-11-25, Agencias, Global Media SLP (sitio), ) 
El Municipio de León destacó con prácticas exitosas durante la participación en el "9° Foro de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Guanajuato", 
organizado en Punta de Mita, Nayarit. Uno de ellos es la inversión histórica de 13 mil 600 millones 
de pesos destinados en infraestructura, que fue impulsada por la presidenta municipal Ale 
Gutiérrez, durante el primer periodo de su gestión, ya que prácticamente se invierten al día 12.4 
millones de pesos en obras. 
 

León destaca en el 9° Foro CMIC con prácticas innovadoras en infraestructura y 
sustentabilidad 
(2024-11-25, Redacción, Bonito León GTO (sitio), ) 
El Municipio de León brilló durante su participación en el "9° Foro de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Guanajuato", realizado en Punta de Mita, 
Nayarit. La administración encabezada por la presidenta municipal Ale Gutiérrez presentó logros 
como una inversión histórica de 13 mil 600 millones de pesos en infraestructura, alcanzando un 
promedio diario de 12.4 millones de pesos en obras. 
 

Se registra el Ing. Jesús Palacios para presidir la CMIC 
(2024-11-25, ASICH, ASICH Online, ) 
Ante la próxima elección a la presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en Chiapas (CMIC), del periodo 2025- 2027; la planilla encabezada por Jesús 
Palacios, se pronunció por la lucha de los derechos, con una visión a futuro. Se dijo complacido, 
porque tiene el respaldo de muchas y muchos agremiados, quienes le han dicho que es un líder 
con experiencia, con compromiso y visión para fortalecer a la Cámara y promover el desarrollo 
sostenible del sector en el estado. Y es que el proyecto que Palacios representa, es una 
oportunidad para construir un futuro más sólido, con mejores condiciones para las y los 
empresarios. 
 

CMIC Yucatán empodera a mujeres a través de talleres de pintura 
(2024-11-25, Redacción, Tinta Pública Noticias YUC (sitio), ) 
En un esfuerzo por promover la igualdad de género y el empoderamiento femenino en el sector 
de la construcción, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación 
Yucatán, en colaboración con PPG Comex e INANNA, organizó un taller de pintura dirigido a 
mujeres. Esta iniciativa forma parte de la Agenda Sustantiva para la Igualdad de Género en la 
Construcción, firmada en marzo pasado. 
 

Constructoras de Veracruz realizan trabajos de calidad y deben ser tomadas en cuenta 
por nuevo gobierno: CMIC Veracruz 
(2024-11-25, Jesús Utrilla, NV Noticias VER (sitio), ) 
Las empresas veracruzanas realizan trabajos de calidad en temas de infraestructura y obras 
públicas por lo que hay confianza en que las nuevas autoridades estatales los tomen en cuenta 
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para los proyectos de los siguientes seis años, señaló Jorge Alardín Córdova, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Veracruz. 
 

León, referente estatal en obras públicas y sustentabilidad durante el Foro CMIC 2024 
(2024-11-25, Redacción, Vox Populi GTO (Sitio), ) 
Durante el "9° Foro de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Delegación Guanajuato", celebrado en Punta de Mita, Nayarit, el Municipio de León destacó con 
logros significativos en infraestructura y sustentabilidad. Entre ellos, la inversión de 13 mil 600 
millones de pesos en obras públicas, resultado de la gestión liderada por Ale Gutiérrez, y la 
implementación de prácticas sustentables que incluyen la creación de nuevos parques 
metropolitanos y la ampliación de infraestructura para movilidad no motorizada. 
 

Urgente construir infraestructura hídrica para asegurar un buen futuro en SLP: CMIC 
(2024-11-25, Redacción, Emsa Valles SLP (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en San Luis 
Potosí, Juan Manuel Pérez Herrera, destacó la urgente necesidad de invertir en infraestructura 
hidráulica en la región Huasteca. En entrevista, señaló que la construcción de presas y espacios 
verdes en la zona es crucial para mitigar los efectos del cambio climático, particularmente la 
escasez de agua. La región, que depende en gran medida de los recursos hídricos para la 
agricultura, enfrenta la disminución de los mantos acuíferos, lo que pone en riesgo la 
sustentabilidad de la zona. 
 

Pide CMIC ser tomado en cuenta para la obra que realice el próximo gobierno 
(2024-11-25, Redacción, Infoveracruz VER (Sitio), ) 
Las empresas veracruzanas realizan trabajos de calidad en temas de infraestructura y obras 
públicas por lo que hay confianza en que las nuevas autoridades estatales los tomen en cuenta 
para los proyectos de los siguientes seis años, señaló Jorge Alardín Córdova, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Veracruz. Acusó que 
no tuvieron participación en CAEV, SEDESOL, Secretaría de Infraestructura y Obras Públicas 
(SIOP) en lo que respecta a la administración saliente. Afirmó que durante los seis años trataron 
de sostener acercamiento con los directores de las diferentes áreas y no fueron recibidos. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

La reforma judicial las finanzas públicas 
(2024-11-26, José Ramón Cossio Díaz, El Universal, . 14 15) 
Lo que se trató de sostener fue la aparición de un nuevo momento mexicano que no pudiera ser 
afectado por las reformas institucionales iniciadas por el expresidente López Obrador y 
concluidas por la presidenta Sheinbaum. Se quiso sostener que las inversiones en infraestructura 
y, más específicamente, en el nearshoring, terminarían por imponerse a las reformas al Poder 
Judicial y a los órganos constitucionales autónomos. La suposición del descuento se basó en el 
hecho de que tales reformas serían absorbidas en el brillante futuro que el destino deparaba a 
todos los mexicanos por el cambio de gobierno. 
 

Se desploma producción de constructoras en 21.6% 
(2024-11-26, Cuahutli R. Badillo, La Razón de México, . 23) 
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En septiembre de 2024 y con cifras desestacionalizadas, el valor de la producción de las 
empresas constructoras, a tasa anual, registró un desplome de 21.6 por ciento, la mayor caída 
anual desde julio del 2020, cuando los efectos de la pandemia de Covid-19 se resintieron en el 
sector; también, desde mayo del año en curso, el indicador ya acumuló cinco meses con cifras 
negativas. La caída del indicador fue impulsada por una contracción, a tasa anual, en obras de 
electricidad y telecomunicaciones de 14.2 por ciento; transporte y urbanización, 59.7 por ciento; 
petróleo y petroquímica, 3.5 por ciento; y otras construcciones, 15.8 por ciento. 
 

Tiene producción de constructoras primer revés en 3 años 
(2024-11-25, Ernesto Sarabia, Reforma.com (sitio), ) 
De enero a septiembre de 2024, el valor de producción que generaron las empresas 
constructoras disminuyó 0.40 por ciento respecto al mismo lapso del año anterior, lo que se 
convirtió en su primer revés de los últimos tres años. Las cifras desestacionalizadas del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) establecen que en los primeros nueve meses de 2023, 
el indicador de valor de la producción contabilizó un incremento récord en periodos comparables 
de 26.51 por ciento. 
 

Producción de constructoras hila 3 meses a la baja ante moderación de obra pública y 
privada; valor de producción baja 4.8% 
(2024-11-25, Rubén Migueles Tenorio, El Universal (sitio), ) 
El valor de la producción de las empresas constructoras en México retrocedió 4.8% durante 
septiembre pasado, hilando tres meses a la baja ante moderación de obra pública y privada, 
revelan datos publicados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Por sector 
contratante, el gubernamental concentró el 37.2% del valor de la producción de las empresas 
constructoras en septiembre con una disminución anual de 44% con base en cifras originales, 
mientras que el privado participó con el restante 62.8% del valor, con una disminución de 0.1%, 
la primera desde abril de 2023. 
 

Cae valor de producción de empresas constructoras; manufacturas en cero 
(2024-11-25, Redacción, Clase Turista (Sitio), ) 
En septiembre de 2024 y con datos ajustados por estacionalidad, el valor de producción que 
generaron las empresas constructoras descendió, en términos reales, 4.8 %; las remuneraciones 
medias reales, 3.7 %; las horas trabajadas, 1.7 % y el personal ocupado total, 1.1 % a tasa 
mensual. A tasa anual y con cifras desestacionalizadas, el valor real de producción de las 
empresas constructoras disminuyó 21.6 %; las horas trabajadas, 3.4 % y el personal ocupado 
total, 1.5 por ciento. Las remuneraciones medias reales crecieron 0.2 %, en septiembre de este 
año. 
 

La industria de la construcción en México se afianza en terreno contractivo; retroceso 
mensual de 4.8% en el valor total de la producción. 
(2024-11-25, Víctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, ) 
La industria de la construcción en México experimentó un retroceso mensual de 4.8% en 
septiembre, según el INEGI. Este descenso, el tercero consecutivo, refleja una caída anual de 
21.6% en el valor de la producción, acumulando cinco meses de pérdidas y marcando la mayor 
disminución desde julio de 2020. El personal ocupado en el sector también se contrajo, con una 
reducción mensual de 1% y anual de 5%. Esta situación afecta tanto al personal dependiente 
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como al no dependiente, siendo este último el más afectado con una disminución de 2.4% en 
agosto, extendiendo su racha negativa a seis meses. 
 

La industria de la construcción en México se mantuvo en terreno contractivo durante 
septiembre, según el INEGI. 
(2024-11-25, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, ) 
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) reportó que la industria de la construcción 
en México se mantuvo en terreno contractivo en septiembre, con un retroceso mensual del 4.8% 
en el valor total de la producción. Este descenso marca la tercera cifra negativa consecutiva en 
términos anuales. Además, el valor de la producción generado por las empresas constructoras 
experimentó una caída del 21.56% en comparación con septiembre de 2023, acumulando cinco 
meses de retroceso y registrando la mayor disminución anual desde julio de 2020. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Deja narco a Culiacán... ¡sin videovigilancia! 
(2024-11-26, Marcos Vizcarra, Reforma, . 1) 
Grupos criminales destruyeron más de 80 videocámaras del Centro de Comando Control, 
Comunicaciones, Cómputo e Inteligencia del Estado de Sinaloa (C4i). La Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) ordenó que las clases serían a distancia ayer lunes en Culiacán y Navolato 
debido la jornada violenta. Con las 80 cámaras destruidas, ya suman 387 cámaras dañadas e 
inactivas en Culiacán, que significan el 48 por ciento de las cámaras que había en la capital de 
Sinaloa. 
 

El robo a trenes de carga se dispara 
(2024-11-26, Everardo Martínez, El Universal, . 1, 21) 
Los robos de ferrocarriles de carga en el país vieron un aumento de 112% de enero a julio de 
2024 contra el mismo lapso del año pasado, de acuerdo con estadísticas de la Agencia 
Reguladora del Transporte Ferroviario. Los datos indican que en los primeros siete meses del 
año se reportaron 2,674 robos, cuando en el mismo período de 2023 hubo 1,261 casos 
registrados. 
 

Ley de ingresos 2025, adebate en el Pleno 
(2024-11-26, Leonor Flores, Antonio López, El Universal, . 23) 
La Cámara de Diputados discutirá en su caso aprobará hoy los proyectos de Ley de Ingresos de 
la Federación de la Ley Federal de Derechos para el ejercicio 2025. que fue avalada previamente 
por mayoría en la Comisión de Hacienda. En cuanto a la Ley Federal de Derechos se concuerda 
en con la promesa de los recursos obtenidos por el derecho de uso, goce o explotación de 
aeropuertos federales sea 60% para la secretaría de la Defensa Nacional y en 40% para Marina, 
en función de los sistemas aeroportuarios bajo su coordinación, así como sus necesidades 
operativas, de infraestructura e inversión. 
 

Distritos de riego e IP cederán agua 
(2024-11-26, Arturo Páramo, Excélsior, . 1, 8) 
Los distritos de riego del país y el sector industrial cederán 2 mil 800 millones y 126 millones de 
metros cúbicos de agua, respectivamente, mismos que serán destinados, sobre todo, al consumo 
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humano. Así lo anunció la presidenta Claudia Sheinbaum, durante la firma del acuerdo por el 
acceso al derecho del agua y la sustentabilidad. Sheinbaum anunció que se reordenarán las 
concesiones de agua se iniciará la tecnificación en el campo, para lo cual se destinarán nueve 
mil millones de pesos en 2025. 
 

Trump define aranceles: de 25% a México y Canadá, 10% para China 
(2024-11-26, Agencias, Diego Salcedo, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
Donald Trump ha amenazado con imponer aranceles del 25% a México y Canadá y del 10% a 
China, acusándolos de no frenar la migración y el tráfico de fentanilo. Trump, quien asumirá el 
poder el 20 de enero, dijo que firmará la orden ejecutiva para los aranceles como una de sus 
primeras acciones. 
 

Trump amaga con imponer aranceles de 25% a México y sacude al peso 
(2024-11-26, Clara Zepeda, OEM-agencias, La Jornada, . 1, 17) 
El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, advirtió ayer que firmará una orden 
ejecutiva con el fin de imponer un arancel de 25 por ciento a todos los productos que entren a 
Estados Unidos desde México y Canadá. El magnate indicó que los aranceles se mantendrán 
hasta que los dos países tomen medidas drásticas contra las drogas, en particular el fentanilo, y 
los migrantes que cruzan la frontera ilegalmente. 
 

Sujetos en motos y autos destruyen 65 cámaras de seguridad en Culiacán 
(2024-11-26, Irene Sánchez, La Jornada, . 24) 
Un total de 65 cámaras de videovigilancia colocadas en distintas avenidas y salidas de Culiacán, 
fueron destruidas a balazos la madrugada de ayer por civiles, informó Gerardo Mérida Sánchez, 
secretario de Seguridad Pública de Sinaloa. Mérida explicó que el ataque simultáneo a los 
dispositivos fue perpetrado por sujetos a bordo de motocicletas y vehículos y comenzó a 2:12 
horas y terminó a las 2:39; en videos y fotografías quedaron imágenes de los responsables. 
Señaló que debido a los operativos de seguridad que se aplicaron se impidió que se dañaran las 
412 cámaras que se utilizan para vigilar Culiacán. 
 

Se estanca inversión extranjera directa en México 
(2024-11-26, Ana Martínez, El Financiero, . 1, 14) 
La inversión extranjera directa (IED) en México se estancó en el tercer trimestre del año, sumando 
3 mil 217 millones de dólares, cifra similar a la reportada en el mismo lapso del 2023. Según 
Banxico, el monto fue significativamente inferior a los 5 mil 629 millones registrados en el segundo 
trimestre de este año y a los 26 mil 892 millones del primero. 
 

Trump ataca de nuevo: amenaza con aranceles y da sacudida al peso 
(2024-11-26, Roberto Morales, Cristian Téllez, El Economista, . 1, 18) 
Cristian Téllez y Roberto Morales 1 peso se depreciaba 2.32% en operaciones electrónicas la 
tarde de este lunes, para ubicarse en 20.7541 unidades por dólar, después de las declaraciones 
del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump que amenazó con imponer 25% de 
aranceles a los productos importados de México, China y Canadá. 
 

Despegues y Aterrizajes // AICM, T-MEC y futbol 
(2024-11-26, Rosario Avilés, El Economista, . 24) 
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Por ahora, el AICM debe vivir una renovación histórica si lo que quiere es que el mundo conozca 
una cara presentable de lo que México quiere decir con su transformación histórica. Para ello, la 
Secretaría de Marina (Semar), en colaboración con la Facultad de Arquitectura de la UNAM, lanzó 
un concurso de conceptualización arquitectónica para mostrara una visión más allá de una simple 
remodelación. Más bien, es como una apuesta por colocar a México en el mapa de la 
infraestructura aeroportuaria mundial. 
 

Despenalizan el aborto en el Estado de México 
(2024-11-26, Sandra Hernández, El Sol de México, . 1, 4) 
El Estado de México se convirtió en la entidad número 18 en despenalizar el aborto, permitiendo 
la interrupción del embarazo antes de las 12 semanas de gestación. La decisión fue aprobada 
por el Congreso mexiquense con 55 votos a favor, cuatro abstenciones y siete en contra, tras 18 
años de debate. Además, se estableció el compromiso de ofrecer educación sexual y 
anticonceptivos. 
 

Amaga Trump con arancel de 25 por ciento 
(2024-11-26, AFP, El Heraldo de México, . 1, 21) 
Donald Trump anunció que impondrá aranceles de 25 por ciento a importaciones de México y 
Canadá hasta detener la "invasión" de drogas y "migrantes ilegales". El presidente electo de EU 
dijo que el arancel se aplicará a China, 10 por ciento. Trump espera llevar a cabo su plan el 
próximo 20 de enero. 
 

Adeuda Morena al fisco 395.2 mdp 
(2024-11-26, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
El partido Morena registra un adeudo de 395.2 millones de pesos en impuestos federales y 
locales, según su último informe de gasto ordinario. A su vez, el guinda señaló que tiene 
pendientes por recuperar 54.6 millones de pesos por saldos a favor de impuestos federales. El 
último informe corresponde a 2023 fue presentado ante el Instituto Nacional Electoral (INE) este 
año, por eso es el más reciente. 
 

Aprueban en Comisiones la Ley de Ingresos 2025 
(2024-11-26, Jorge X. López, 24 Horas, . 15) 
La Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados aprobó en hora y media 
los dictámenes de la Ley de Derecho y la Ley de Ingresos para 2025, los cuales fueron remitidos 
a la mesa directiva para su discusión y votación en el Pleno este martes. En la Ley de Ingresos 
se proponen, entre otros ajustes, aumentar la cuota los derechos relacionados con los servicios 
migratorios a pasajeros de vuelos internacionales, yqueel 60% de los ingresos por explotación 
de aeropuertos federales se destinen a la Secretaría de la Defensa Nacional y 40% a la Secretaría 
de Marina. 
 

Con más interrogantes que certezas 
(2024-11-26, Daniel Flores, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
Con el cierre del registro para participar en la elección de jueces, magistrados y ministros a nivel 
nacional, culmina una etapa clave de la polémica reforma al Poder Judicial de la Federación 
(PJF). El camino para renovar a los impartidores de justicia en la República Mexicana iniciará con 
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una elección extraordinaria el próximo año, proceso al que se inscribieron más de 22 mil personas 
en busca de un cargo judicial. 
 

Fuertes golpes al crimen organizado en 19 estados: Gabinete de Seguridad  
(2024-11-26, Redacción, El Independiente, . 1, 9) 
El Gabinete de Seguridad del gobierno federal reportó avances significativos en su lucha contra 
el crimen organizado, al resaltar acciones contundentes en al menos 19 estados del país. Se 
realizaron detenciones, decomisos de drogas, armas y vehículos, así como el desmantelamiento 
de laboratorios clandestinos. En el puerto de Acapulco, la Secretaría de Marina (Semar) 
interceptó más de 3,340 kilogramos de cocaína en alta mar, un golpe al crimen organizado 
valuado en 850 millones de pesos. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Cederá IP excedentes de agua a consumo 
(2024-11-26, Leticia Hernández, El Financiero, . 17) 
El sector privado firmó el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, 
en el que ceden los excedentes del agua de sus concesiones para uso humano, en una acción 
voluntaria derivada del diálogo con las autoridades gubernamentales, lo que pone de ejemplo los 
acuerdos que se pueden alcanzar cuando hay la colaboración y compromiso conjunto, dijo 
Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Por su parte, José 
Medina Mora, presidente de la Coparmex, destacó el contexto de violencia alta incidencia 
delictiva en el arranque del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, lo que obliga a priorizar 
el gasto en seguridad en lugar de destinar recursos a proyectos poco rentables como el Tren 
Maya o la refinería de Dos Bocas. 
 

Devolverán 2,986 millones de m de agua 
(2024-11-26, Arturo Rojas, El Economista, . 41) 
El sector agropecuario y la Iniciativa Privada acordaron con el gobierno federal retornar 2,986 
millones de metros cúbicos de concesiones de agua. Francisco Cervantes, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), destacó que 200 empresas avalaron el acuerdo. "Es 
un acuerdo histórico donde la iniciativa privada y el Gobierno federal trabajaron juntos por un bien 
común: el agua. Los excedentes de concesiones serán cedidos para consumo humano, y esto 
se logró sin monedas de cambio, todo fue voluntario", afirmó Cervantes. 
 

Observaciones al Paquete Económico 2025 
(2024-11-26, José Medina Mora, El Sol de México, . 14) 
El Paquete Económico es el instrumento de política pública clave para delinear el rumbo del país, 
pues contempla la proyección de ingresos, el presupuesto de egresos, los balances fiscales y la 
política económica para el siguiente año. Ahora que el gobierno federal, encabezado por Claudia 
Sheinbaum, ha presentado el primer Paquete Económico de su sexenio a través de la Secretaría 
de Hacienda para ejercer en 2025, es importante realizar algunas observaciones a su 
planteamiento. En general, en Coparmex percibimos un planteamiento poco realista en diversos 
sentidos, además de un presupuesto con escaso margen de acción, que no se enfoca en temas 
que consideramos prioritarios como empresarios y como ciudadanos. 
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La IP avala cambio de estrategia 
(2024-11-26, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 21) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) aprobó el cambio de estrategia 
de seguridad del nuevo gobierno, pues urge combatir los delitos, de extorsión o robo a negocios, 
los cuales presentan una "cifra negra" de 96.7 y 91.5 por ciento por ilícitos que no se denuncian 
por miedo y desconfianza. Durante la presentación del Monitor de Seguridad, José Medina Mora 
Icaza, presidente de la Coparmex, dijo que "preocupa que los datos de incidencia delictiva del 
secretario ejecutivo al provenir de carpetas de investigación sólo reflejan una minúscula parte de 
todo el universo de extorsiones y robos que suceden". 
 

La Quinta Transformación // Un director de Pemex sincero 
(2024-11-26, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
POR CIERTO QUE otros dos que podrían subirse a la contienda por la presidencia del CCE son 
Héctor Tejeda y Julio Carranza. A ambos se los mencionamos semanas atrás. Tanto el ex 
presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio Servicios Turismo 
(Concanaco-Servytur) como el presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM) califican 
estatutariamente. El segundo cumple su ciclo de dos años en el gremio antes de que inicie el 
proceso electoral, aunque ya con el tiempo a cuestas frente a Juan Cortina del Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA) y José Medina Mora de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), que terminan sus respectivas gestiones el mes próximo. 
 

Coparmex va contra lavado de dinero  
(2024-11-26, Redacción, Basta, . 7) 
La Coparmex en la CDMX dio a conocer que creó un Comité de Prevención de Lavado de Dinero, 
que ayudará a que el sector empresarial en la capital trabaje de manera óptima para atacar de 
manera efectiva dicho delito. 
 

Apuestan a tecnificación de riego agrícola 
(2024-11-25, Victor Osorio, Reforma.com (sitio), ) 
La estrategia de tecnificación del riego agrícola, prevista en el Plan Nacional Hídrico, permitirá 
recuperar un volumen de agua suficiente para garantizar el abasto de 20 millones de mexicanos 
durante un año, sostuvo el Secretario de Agricultura, Julio Berdegué. A excepción de la Jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, a la firma del Acuerdo asistieron los 31 gobernadores del País, 
así como el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes; el Rector de 
la UNAM, Leonardo Lomelí, y el director del Instituto Politécnico Nacional, Arturo Reyes, entre 
otros. 
 

Crea Coparmex Comité de Prevención de Lavado de Dinero 
(2024-11-25, Bertha Teresa Ramírez, La Jornada (sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana en la Ciudad de México (Coparmex CDMX), 
informó que con el objetivo de fortalecer al sector empresarial en el cumplimiento de las leyes 
antilavado, creo el Comité de Prevención de Lavado de Dinero, que estará presidido por Rocío 
Elizabeth Leyva Valdés. Tras su nombramiento, Leyva Valdés expresó su compromiso de trabajar 
de la mano con empresarios y las demás comisiones del centro empresarial capitalino para 
desarrollar estrategias efectivas en la materia. 
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COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Jueces para la 4T 
(2024-11-26, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
La elección real la realizarán los comités ejecutivos de los tres poderes para definir a los 
candidatos. El 1 de junio será una simple ratificación. Los nuevos jueces no necesitarán carrera 
judicial, ni tendrán que participar en concursos de oposición. Solo necesitarán una licenciatura 
en derecho de cualquier universidad, cinco años de experiencia laboral, un ensayo de máximo 
tres cuartillas para justificar los motivos de su postulación y cinco cartas de referencia de vecinos 
o conocidos que respalden su idoneidad para el cargo. 
 

Análisis Superior // Amarrando navajas 
(2024-11-26, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Hay una obsesión malsana entre algunos que quieren contrapuntear al secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, con quien sea como sea, cuando la realidad es verdaderamente 
diferente. El sexenio pasado, había dos versiones, con variantes que alimentaban la insidia. Una 
era que quería renunciar. A esa especie le sumaban supuestos pleitos con sus subsecretarios y 
luego, porque según ellos, le impusieron a quienes son sus segundos en la dependencia. La 
primera tuvo pies muy pequeños. El subsecretario de Egresos, Juan Pablo de Botton, fue 
fundamental para apuntalar la gestión de Clara Brugada, quien busca un gobierno de eficiencia 
en la capital del país. 
 

Juegos De Poder // Disfrute la luna de miel, pero... 
(2024-11-26, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11) 
Claudia Sheinbaum está en todo su derecho de celebrar y presumir sus números. Nadie puede 
escatimarle su "luna de miel" con la opinión pública. La pregunta es cuánto durará este fenómeno. 
 

Activo Empresarial// Sheinbaum mantiene gas LP con precio máximo, conoce la historia 
de los gaseros 
(2024-11-26, José Yuste, Excélsior, . 2) 
Lo mejor sería tener un precio libre para el gas LP, acordado por el libre juego de la oferta y la 
demanda. El gas LP, hoy por hoy, es el principal combustible de los hogares mexicanos. Sin 
embargo, desde hace más de 30 años, los gaseros han hecho de las suyas. 
 

Cuenta Corriente // Agua: en resumen, hay un buen acuerdo 
(2024-11-26, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
El sector empresarial se comprometió a devolver 2,800 metros cúbicos de agua. Una buena parte 
de los problemas del agua surgen de la incomunicación que prevaleció durante prácticamente 30 
años: cinco sexenios con la misma Ley de Aguas Nacionales en un México que ha cambiado, 
como el mundo, por el aumento poblacional, la movilidad hacia grandes centros de población y 
el cambio climático. 
 

Bitácora Del Director // Trump y los aranceles. Va de nuevo 
(2024-11-26, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Minutos antes de las seis de la tarde, apareció un mensaje en la cuenta de Donald Trump en la 
red Truth Social. En él, el presidente electo de Estados Unidos amenazó con hacer pagar a 
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México y Canadá "un precio muy alto" por permitir que, a través de sus fronteras, pasen "drogas, 
en particular fentanilo, y migrantes ilegales hacia territorio estadounidense". "El 20 de enero -
escribió-, firmaré documentos para cobrar a México y Canadá un arancel del 25% sobre todos 
los productos que entren en Estados Unidos". Agregó: "Dicho arancel mantendrá su efecto hasta 
que pare la invasión a nuestro país". 
 

Duda Razonable // En Tabasco es culpa de otros, dice el gobernador 
(2024-11-26, Carlos Puig, Milenio Diario, . 1 2) 
En Villahermosa y Jalapa, Tabasco, dos ataques armados el fin de semana, uno en un bar y otro 
en una boda, dejaron como saldo total siete muertos y 12 heridos. Cuando estas cosas suceden 
y uno escucha al gobernador del estado, como en otros, uno empieza a entender por qué suceden 
y por qué va a estar complicado que dejen de pasar. 
 

Día con Día // Sobre la política 
(2024-11-26, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
Recojo de esta misma columna, en una edición de hace quince años (24/6/2011), unos aforismos 
sobre política que quizás no hayan perdido pertinencia y que quizás nos recuerden algo de lo 
que vemos, con desnudez inigualable, cada día. *** Hay que estar un poco loco para querer 
gobernar a otros. *** Dijo el clásico mexicano: "La moral, en política, es un árbol que da moras o 
no sirve para nada". *** La política es barroca: no tolera el vacío. 
 

En Privado // Que dice el gobernador que no lo conoce 
(2024-11-26, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Se vació el infierno, ahora los demonios operan en el Congreso. Florestán, o hablé por primera 
vez con el hoy gobernador morenista de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, durante una breve 
entrevista en una transmisión especial en Fórmula, la noche del 6 de junio de 2021, con otros 
gobernadores ganadores de aquel proceso electoral. Pero ayer lo busqué tras conocerse un 
video en el que afirmaba que persisten los encuentros entre autoridades y grupos criminales y 
que se siguen dando. Que se han reducido, pero que siguen. Ante lo cual me dijo: niego 
tajantemente cualquier reunión o encuentro de autoridad alguna de los tres niveles de gobierno 
con grupos o jefes de delincuentes. 
 

Coordenadas // El desencanto con la inversión extranjera 
(2024-11-26, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
El subsecretario de Economía, Luis Rosendo Gutiérrez, anunció que la Inversión Extranjera 
Directa (IED) alcanzó un récord de 5,737 millones de dólares en el tercer trimestre de 2023. Sin 
embargo, el Banco de México reportó una cifra de 3,217 millones de dólares para el mismo 
periodo, lo que indica una discrepancia significativa en las cifras. La IED acumulada en los 
primeros nueve meses de 2023 es de 35,738 millones de dólares, un aumento marginal del 1.5% 
en comparación con el mismo periodo del año pasado. 
 

Estrictamente Personal // Culiacán, en llamas 
(2024-11-26, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 38) 
Doscientos treinta y seis asesinatos, de los cuales la mayoría recayó en Sinaloa, con casi el 10% 
del total nacional. Solo el domingo fueron vandalizadas 65 cámaras de videovigilancia, que 
dejaron ocultos actos criminales. Hubo balaceras en varios puntos de la capital y una casa 
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incendiada, que no se sabe si la explosión que se escuchó ayer en la madrugada, a kilómetros, 
tuvo su origen ahí. 
 

Ricos y Poderosos // Cobro de derechos, la otra fuente de ingresos 
(2024-11-26, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24) 
No habrá Reforma Fiscal, ha dicho y reiterado la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. Para 
2025 no se presentó una Reforma Fiscal. Aunque sí se presenta una miscelánea fiscal que 
concentrará sus esfuerzos en aumentar los ingresos del gobierno mexicano. 
 

La Gran Depresión // Hacia un Banco de México más dovish 
(2024-11-26, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 12) 
La Junta de Gobierno del Banco de México apunta a abandonar su postura de halcones hacia 
una más laxa, que permita la recuperación económica con tasas de interés más bajas. El relevo 
se tiene que concretar durante el último día del año, pero antes de ello, viene una última decisión 
de política monetaria en este 2024 que, hoy, no son pocos en los mercados los que anticipan que 
podría ser hasta de medio punto porcentual la baja en la tasa de referencia. 
 

La Quinta Transformación // Un director de Pemex sincero 
(2024-11-26, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
El director de Pemex, Víctor Rodríguez Padilla, admitió que la deuda financiera de la empresa no 
es un problema, sino la falta de pago a los proveedores. Rodríguez Padilla comparó la situación 
de los contratistas con el Fobaproa de Ernesto Zedillo, señalando que no todas las facturas son 
legítimas. 
 

TREN MAYA 
 

Implican a Murat en transa española 
(2024-11-26, Staff, Reforma, . 2) 
El ex Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, actual senador de Morena, fue implicado en el 
escándalo de corrupción que envuelve al Presidente de España, Pedro Sánchez, a miembros de 
su gabinete. Según medios españoles, el empresario Víctor de Aldama, figura central en una red 
de gestiones internacionales durante el Gobierno de Pedro Sánchez, jugó un papel destacado en 
proyectos relacionados con México. Aldama utilizó su influencia y contactos políticos para 
impulsar iniciativas como la participación de la empresa pública española Ineco en la construcción 
del Tren Maya. 
 

2025, sin dinero para investigación en torno a Tren Maya, critican 
(2024-11-26, Cristopher Cabello, El Universal, . 25) 
Investigadores del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), hicieron público su 
posicionamiento acerca del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, en el que se 
ejercerían menos recursos para el Instituto en 2025. Si bien en este año se destinaron cantidades 
extraordinarias por las labores del INAH en las obras del Tren Maya, los investigadores apuntan 
que en 2025 no se contarán con los recursos para continuar con las investigaciones 
arqueológicas y antropológicas derivadas de la obra ferroviaria. 
 

Sector construcción se desplomó 21.6% anual en septiembre 
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(2024-11-26, Alejandro de la Rosa, Octavio Amador, El Economista, . 1, 23) 
La producción de las empresas constructoras cayó 4.8% mensual y 21.6% anual, lo que marca 
el quinto descenso consecutivo y el mayor desde julio de 2020. En términos anuales se observó 
un desplome de 21.6%, el quinto en fila y el mayor desde julio del pandémico 2020; el sector 
refleja el menor volumen de obras de transporte ante la paulatina conclusión de proyectos como 
el del Tren Maya. 
 

AIFA 
 

Llegan otros 199 médicos cubanos 
(2024-11-26, Rolando Herrera, Reforma, . 2) 
Un nuevo grupo de 199 médicos cubanos arribó ayer a México para prestar sus servicios en 
comunidades rurales de 24 entidades. Los profesionales de la salud llegaron en un vuelo 
procedentes de La Habana al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en donde fueron 
recibidos por personal de la Embajada de Cuba en México. 
 

Relegan al Aeropuerto de Toluca 
(2024-11-26, Saraí Cervantes, Reforma, . 3) 
La terminal aérea de Toluca no despega. Pese que está considerada como una de las tres bases 
del Sistema Metropolitano de Aeropuertos (SMA), sólo se ofrecen rutas para Cancún, Monterrey, 
Tijuana, Guadalajara, Puerto Vallarta, Los Cabos Mérida Este puerto aéreo reanudó sus 
operaciones comerciales el de julio de 2022, ya que el Gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador pretendía integrar su operación simultáneamente junto con el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) vel Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 

Ven avance aeronáutico 
(2024-11-26, Jose Carreno, El Heraldo de México, . 12) 
Al reconocer que por primera vez se que ve un esfuerzo para el desarrollo de una política 
aeronáutica en el país, Angel Dominguez Catzin, presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de 
México, dijo que por parte del gremio no sólo hay voluntad sino el empeño en mejorar, con la 
instauración de grados técnicos para los aviadores y eventualmente títulos de licenciatura ten 
2025. También se refirió a los avances en las operaciones del AIFA, que crece con lentitud, pero 
no iba a crecer por decreto, sino poco a poco". Elogió que el AIFA y AICM "Están haciendo lo 
que pueden con lo que tienen", dijo. 
 

 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 

Planean duplicar tamaño de industria química con inversiones de Alemania 
(2024-11-26, Yeshua Ordaz, Milenio Diario, . 1, 18) 
La industria química de México puede casi duplicar su tamaño, pues tiene la capacidad de sumar 
de 7 mil a 17 mil millones de dólares anuales al producto interno bruto (PIB) del sector para 2035, 
expuso la Cámara Mexicano-Alemana de Comercio e Industria (Camexa). México se beneficia 
de grandes reservas de gas natural como el yacimiento de aguas profundas de Lakach, la 
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producción potencial de la refinería de Dos Bocas la proximidad la costa del Golfo, lo que 
proporciona acceso a importaciones económicas de materias primas, dijo la cámara. 
 

SICT 
 

Urgen pilotos mayor presupuesto para AFAC 
(2024-11-26, Jorge X. López, 24 Horas, . 15) 
El presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México, Angel Domínguez Catzin, pidió que se 
destine un mayor presupuesto a la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), luego de que este 
organismo, dependiente de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), tuvo una asignación solo 634 millones de pesos. Mencionó que si a esta Agencia se le 
dejaran para sí misma los ingresos que genera serían más que suficientes, pues se calcula que 
ingresa alrededor de 2 mil millones de pesos al año. 
 

Sector Privado, Participación Clave en Proyectos Ferroviarios 
(2024-11-25, Redacción, Head Topics (Sitio), ) 
Andrés Lajous Loaeza, titular de la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario (ARTF), 
anunció la posible participación del sector privado en la construcción de algunos tramos de 
proyectos ferroviarios, como los Trenes México-Pachuca y México-Querétaro. La Secretaría de 
la Defensa Nacional (Defensa) ya inició estudios de preinversión para algunos proyectos, 
mientras que otros serán liderados por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). 
 

TREN TRANSÍSTMICO 
 

Opacidad con «Bobby» López Beltrán: La falta de evidencias en el corredor 
interoceánico 
(2024-11-25, Redacción, Índice Politico (sitio), ) 
El gobierno federal ha dejado un vacío de información sobre la participación de Gonzalo "Bobby" 
López Beltrán, hijo del presidente Andrés Manuel López Obrador, en el proyecto del Corredor 
Interoceánico. Aunque el expresidente confirmó que "Bobby" supervisó de manera honoraria la 
rehabilitación de trenes y otras obras, no existen registros oficiales que respalden su 
involucramiento. La situación se complica al considerar que Gonzalo López Beltrán no solo 
estuvo involucrado en este proyecto, sino que también ha sido vinculado con otros negocios en 
el Tren Transístmico. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

82.6 por ciento del Presupuesto de Egresos previsto para 2025 ya está comprometido 
(2024-11-26, Paulo Cantillo, Excélsior, . 1, 4) 
82.6 POR CIENTO del Presupuesto de Egresos previsto para 2025 ya está comprometido, 
principalmente en transferencias a estados y pago de pensiones. 
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Urgen ajuste en presupuesto para cumplir metas hídricas 
(2024-11-26, Olimpia Ávila del Ángel, Excélsior, . 1, 8) 
Los diputados tendrán que hacer un esfuerzo para concretar los objetivos del plan hídrico federal, 
puesto que, a pesar de los estragos en los cultivos provocados este año por la sequía, los distritos 
de riego permanecerían relegados presupuestalmente en 2025. Así lo consideran expertos en el 
tema consultados por Excélsior, quienes confían en que la Cámara de Diputados realice 
modificaciones al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para alinearlo 
con el plan federal. Para 2025, el PPEF considera mil 858 millones de pesos para el programa 
de Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola, de los cuales mil 850.868 son para gastos de 
inversión de subsidios. 
 

Asignan más dinero al banco del Ejército 
(2024-11-26, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 14) 
En 2025, el gobierno federal destinará más de 551 millones 518 mil pesos para remodelaciones, 
compra de cajeros y construcción de sucursales en el Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea 
y Armada (Banjercito). Según el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 
2025, la institución financiera prevé al menos cinco proyectos de inversión para llevar a cabo 
estas tareas durante el primer año de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbuam Pardo. 
 

Avanza la Ley de Ingresos 2025 
(2024-11-26, Fernando Merino, El Sol de México, . 5) 
Los diputados autorizan a la Presidenta deuda de un billón 580 mil millones de pesos para el año 
entrante a Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados aprobó la Ley 
Federal de Derechos y la Ley de Ingresos 2025, instrumentos que prevén ingresos por nueve 
billones 302 mil millones de pesos. Esta es la primera parte del Paquete Económico que el 
Congreso deberá de aprobar antes del 15 de diciembre. Se espera que los legisladores no lleguen 
a la fecha límite, ya que Ricardo Monreal, líder de los morenistas en la Cámara de Diputados, 
anticipó que el Presupuesto de Egresos de la Federación, que es lo último que se aprueba, sea 
discutido el 13 de diciembre. 
 

Prisma Empresarial // El gasto para Pemex y CFE en 2025 
(2024-11-26, Gerardo Flores Ledesma, ContraRéplica, . 13) 
El gasto para Pemex y CFE en 2025 uchos aún dudan si Pemex y la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) podrán resolver sus problemas inmediatos en 2025 con una asignación dentro 
del presupuesto de más de un billón 009.7 mil millones de pesos (mmdp). Pemex es la más urgida 
de recursos, pues necesita 136.2 mmdp para el pago del total de las amortizaciones de deuda 
de mercado y cubrir créditos bancarios, además de tener planeado un gasto de inversión de 211 
mmdp. La petrolera tiene un gasto previsto por 464.3 mmdp, lo que significa una disminución en 
términos reales de 7.5% respecto al Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) del 2024. 
 

Presupuesto para Cultura 2025: Curiel de Icaza afirma que no habrá reducciones y se 
incrementarán apoyos 
(2024-11-25, Cristopher Cabello, El Universal (sitio), ) 
La secretaria de Cultura federal, Claudia Curiel de Icaza, afirmó que el recorte del 30% para el 
sector Cultura previsto en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 deriva 
de la conclusión de las obras de Chapultepec. "Se ha estado hablando mucho de un recorte del 
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30%, por lo que es importante aclarar que gran parte de ese presupuesto era de la obra de 
Chapultepec, que ya se terminó. No está incidiendo en apoyos o en la operación de la Secretaría 
de Cultura; de hecho, todos los apoyos a la creación como el IMCINE y el exFonca se mantienen 
con el incremento de la inflación, en ese sentido no hay ninguna reducción", dijo en entrevista 
telefónica con el periodista Enrique Acevedo para Radio Fórmula. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Comisión de Hacienda aprueba dictamen de Ley de Ingresos 2025 
(2024-11-25, Redacción, Once noticias (sitio), ) 
La Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados aprobó sin cambios la iniciativa de Ley de 
Ingresos de la federación 2025, que prevé ingresos por 9 billones 302 mil millones de pesos, de 
los cuales un billón 576 mil 170 millones serán financiados con deuda pública. Durante la 
discusión, el diputado José Narro de Morena, reconoció los grandes proyectos de infraestructura 
que se construyeron en el sexenio pasado y que, aun cuando se permitió un techo de deuda para 
realizarlos, vinieron con un gran crecimiento económico en el país, por lo cual, dijo, este Gobierno 
debe de seguir en esa ruta. 
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